

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 223/Lunes 19 de noviembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [España: causas de la huelga general del 14 de noviembre.](#)

DE CUBA

- [Presidente de Suriman llega a Santiago de Cuba con donativo para damnificados.](#) EFE
- [Raúl y Serguei Stepashin resaltaron convenio bilateral anticorrupción.](#) AFP
- [Reseña palabras de Bruno Rodríguez en Cumbre Iberoamericana.](#) EFE
- [Entrevista la agencia a nuestro Canciller en Cádiz, España.](#) EFE
- [Trata acerca de la posible preparación de acuerdo bilateral de la UE con Cuba.](#) EFE
- [Condena Cuba ataques de Israel en la Franja de Gaza.](#) DPA
- [Madre de Antonio Guerrero interviene en encuentro de solidaridad en Chile.](#) PL
- [El evento concluyó con un grito de respaldo a los Cinco y censura al bloqueo.](#) PL
- [Palacio de Convenciones sede de conversaciones gobierno-FARC.](#) ANSA
- [Informa Presidencia colombiana que su equipo negociador salió para La Habana.](#) AFP
- [Modelo económico y político no se debatirá con las FARC, asevera Santos.](#) EFE
- [Diálogo pone a las FARC ante el desafío de la inserción política.](#) AFP
- [Sigue de cerca el Papa negociaciones para la paz en Colombia.](#) NOTIMEX
- [Exígen organizaciones sociales participación en proceso colombiano.](#) NOTIMEX
- [Alan Gross demanda a EE. UU. por su encarcelamiento.](#) AP
- [Considera Cuba petición de España referida a Ángel Carrmero.](#) DPA
- [Corredores de 52 naciones estuvieron presentes en Marabana.](#) EFE
- [Ley de Migración facilita viaje a la Isla a deportistas que la abandonaron.](#) AP
- [Peloteros cubanos podrían jugar en liga profesional de Japón, afirma Mesa.](#) AP

DEL MUNDO

- [Sintetizan Declaración de Cumbre Iberoamericana. Mención a Cuba.](#) EFE/AP
- [Iberoamérica acuerda en Cádiz reforzar cooperación frente a la crisis.](#) AFP
- [Resume reunión de ministros de Exteriores previa a la Cumbre.](#) AFP
- [Rousseff: “la confianza no se construye solamente con sacrificios”.](#) EFE

ESPAÑA: CAUSAS DE LA HUELGA GENERAL DEL 14 DE NOVIEMBRE

¿Podrá Rajoy frenar la reacción del pueblo aún con el empleo de la fuerza?

Sonia Salanueva

En varios países de Europa como Italia, Grecia, Portugal, Francia, Chipre, Malta y España fueron a la huelga el 14 de noviembre debido a que los efectos de la crisis se agudizan. Este hecho, la extensión y coordinación de las huelgas y las movilizaciones más allá de las fronteras estatales, tiene una enorme importancia. El que confluyeran millones de trabajadoras y trabajadores de toda Europa supone un salto cualitativo en el proceso de luchas que se desarrolla contra este capitalismo mundial en crisis terminal.

En el caso de España las medidas del gobierno de este país agudizan estos efectos de la crisis económica-social que supera la de toda Europa y a la que los españoles han continuado dando respuesta también con manifestaciones pacíficas para reclamar sus derechos mínimos y subsistir, mientras el gobierno lejos de adoptar medidas para paliar la crítica situación, utiliza las fuerzas policiales para reprimir brutalmente a quienes solo piden justicia social dentro del contexto de un país capitalista.

Como siempre la solución del gobierno de Rajoy es apretar cada vez más la soga al cuello de los que nada o menos tienen, mientras que los sectores minoritarios privilegiados económicamente mantienen su status sin afectaciones esenciales.

Si se quiere comprender las causas que han originado las diferentes manifestaciones y la huelga general del 14 de noviembre, solo veamos el comportamiento de algunos índices que afectan a la población de este país.

Por ejemplo, si se observa el desempleo en el 2012 nos encontramos que tiene la tasa mayor en toda Europa con un 25,5%, seguida de Grecia con el 25,4. En el 2011 era de 22,85. El porcentaje de la tasa de paro se calcula como el número de desempleados dividido por la población activa, y se expresa en forma de porcentaje. Es decir, no es una proporción entre el total de la gente desempleada y el total de la población, sino el de aquella que se denomina "*económicamente activa*", entre las que se encuentran las personas con empleo y los desocupados.

En el IV Trimestre de 2011, el desempleo fue de 5.273.600 y la tasa de paro se acercó al 23% (22,85%, el doble de la media de la Unión Europea). El número de hogares con todos sus miembros activos en paro se situaba en 1.575.000 y la tasa de paro juvenil rozaba el 50% (48,6%). Se dio a conocer el 27 de abril por la Encuesta de Población Activa correspondiente al I Trimestre de 2012 que el total de parados había subido en 365.900 personas entre enero y marzo, que había dejado un total de desempleados de 5.639.500, un nuevo máximo histórico, y lo que situaba la tasa de paro en el 24,44% (a sólo una décima del récord de 1994, cuando llegó al 24,55%). En cuanto al impacto de la crisis por ramas de actividad, se señalaba que la ocupación descendía en todos los sectores y subía el paro. También crecía el paro entre las personas que perdieron su empleo hacía más de un año (66.200 más) y entre quienes buscaban su primer empleo (12.800). El total de asalariados con contrato indefinido bajó en 138.400, mientras que el de asalariados con contrato temporal lo hacía en 279.600; la tasa de desempleo juvenil [más del 40%] es de las más altas de la Unión Europea.

El aumento del paro en lo que va de año ha desbordado las previsiones del gobierno sobre el gasto en subsidios de desempleo. Hasta abril el gasto ascendía a 10.721 millones de euros, un 3,64% más que el mismo periodo del año anterior, cuando Hacienda ha pronosticado que en todo 2012 el desembolso total menguará en un 5,4%.

Las personas sin empleo obviamente se encuentran en una situación de desesperación y desamparo. Es obvio que una persona sin trabajo, sin salario no tiene forma de vivir ni tampoco su familia, luego queda en el total abandono mucho más si a ello se le suman los recortes del presupuesto a la seguridad social.

Lo más grave es que estos recortes se producen en un momento en el que el riesgo de exclusión social y de pobreza está creciendo de manera alarmante en España. Diversos informes, de diversas ONG y entidades del Tercer Sector, advierten de que cada vez hay más españoles que ya no alcanzan a pagar el recibo de la luz, el agua, ciudadanos que han perdido la prestación por desempleo y necesitan ayuda para alimentos, ropa, para pagar el comedor y el material escolar. Y es justamente en los momentos de crisis económica, cuando más necesario se hace fortalecer el sistema de protección social. En mayo de 2012 el número de afiliados a la Seguridad Social creció en 77.431 personas, alcanzando los 16.996.500, sin tener en cuenta que mayo suele ser el mejor mes del año para el mercado laboral, por el arranque de la temporada alta del turismo, el inicio de la recogida de la fruta en el campo o el buen tiempo para la construcción.

Veamos que le tiene deparado el Proyecto Presupuestos Generales del Estado para el 2013 a los españoles, además del desempleo y los recortes en todas las esferas.

En la educación en el Documento de Plan Nacional de Reformas enviado a la Comisión Europea, el Gobierno de Rajoy reconoce que el objetivo es llevar a un exiguo gasto del 3,9% del PIB en educación, inferior al existente en marzo de este año con 4%, mientras que en el 2010 era de 4,9% y se aspiraba llegar a 6%. Quiere decir que su objetivo es dejar a España a la zaga de Europa y renunciar a los objetivos 2020 de la Unión Europea. Como dato adicional, veremos que a principios del 2011, el mismo día en que se conoció que la tasa de abandono escolar era en España del 30%, una de las más altas de Europa, sólo por delante de Portugal y Malta, el presidente del Consejo Escolar de la Comunidad de Madrid, Francisco López Rupérez, aseguró que los datos eran "preocupantes". Agregaba que lo más alarmante, es que mientras que otros países han mejorado esta tasa de una manera "muy sensible" y al tiempo que la media de la Unión Europea se ha reducido en un 18%, en España no ha parado de aumentar. De hecho, países como Turquía o Malta mejoran continuamente estas tasas que hace años eran similares a la española y ahora se encuentran en una posición más privilegiada en esta peculiar clasificación de los países con mayor abandono escolar. Ya finalizando enero del presente año la tasa de abandono escolar temprano [28,4%] es de las más altas de la UE.

La huelga del 14 de noviembre entre otras muchas cosas denunció que en la educación, a más paros más recortes y menos calidad; mientras más cantidad de alumnos por clases existe menos equidad; a más fracaso

escolar implica menos esfuerzos, con menos profesionales y menos igualdad de oportunidades

También en el capítulo de Servicios Sociales y Promoción Social se vuelve a recurrir a disfrazar la realidad en las cuentas porque teóricamente presenta un incremento del 34,4% -en relación con 2012- debido a que se incluyen más de mil millones de euros destinados al pago de obligaciones pendientes por cuotas de Seguridad Social; en realidad, el capítulo experimenta una caída del 14,4%.

Por su parte, el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad es el que más reduce su presupuesto; un 22,6% respecto a 2012. Es evidente que la salud pública no es una prioridad para este Gobierno. Después de romper con la universalidad del sistema, después de instaurar el copago (una parte la paga la persona y otra parte el Estado), acaba la gratuidad de medicinas para los jubilados, nuevamente se reduce el presupuesto. Sobre todo, en las partidas para el Fondo de Cohesión Sanitaria que se reducen de los 87,2 millones de euros en 2011 según algunas fuentes, con el gobierno socialista, a los 36,29 millones actuales. El Plan de Calidad del Sistema Nacional de Salud, que tenía 30,27 millones de euros en 2011 y ahora sólo 5,21. Y del mismo modo con las Estrategias de Salud, que se reducen desde los 17,12 millones de euros de 2011 a los 2,52 para 2013.

Es todo un recorte a las políticas de cohesión del sistema sanitario y a las políticas de salud pública que se deben desarrollar cooperando con las Comunidades Autónomas.

En los Presupuestos para 2013, la dependencia (**ayuda por incapacidad funcional por enfermedad, accidente o vejez**) sufre otro severo recorte de más de 200 millones de euros. El presupuesto refleja así el recorte que el Gobierno decretó en julio, con la reducción de alrededor de un 15% en las cantidades que perciben los dependientes por el llamado nivel mínimo.

En lo que respecta a la financiación de los servicios sociales básicos, es decir, los que prestan los ayuntamientos y corporaciones locales a través del llamado Plan Concertado, el recorte es igualmente dramático. La partida para apoyar la red básica de servicios sociales se ha visto reducida a 30 millones de euros, un recorte del 40% respecto a 2012 (entonces se destinaron alrededor de 50 millones). Pero si lo comparamos con el último presupuesto del gobierno socialista, el recorte es aún mayor, del 65%, ya que en ese año el Plan Concertado estaba dotado con 86 millones de euros.

Durante el tiempo de Gobierno del Partido Popular, representado por Mariano Rajoy, los resultados de la política económica aplicada hasta el momento han sido evidentes: un nivel de paro que resulta intolerable, sobre todo entre los jóvenes, recortes injustos del gasto en educación, sanidad y dependencia, que no han conseguido controlar el déficit ni la deuda, así como la creciente desigualdad y persistencia de una elevada prima de riesgo que encarece la financiación de los servicios públicos y el sector privado. De este modo, las clases medias y bajas están sufriendo una pérdida de bienestar social y material que difícilmente van a recuperar si se siguen aplicando estas políticas avaladas por la derecha europea.

El Proyecto de Presupuestos Generales del Estado para 2013 que ha presentado el Gobierno en el Congreso de los Diputados nuevamente profundizará la destrucción de empleo y la recesión que sufre la economía española y supone enfatizar el proceso de desmantelamiento del Estado de Bienestar en nuestro país.

Este es el escenario que presenta la realidad de la crisis por la que pasa el pueblo español, porque son los que nada o poco tienen los que sufren en su piel los embates de esta crisis que el gobierno de Rajoy, aunque es bueno aclarar que de esta crisis no escapan tampoco las clases medias; de manera que el gobierno ha decidido "paliar" a base de recortes en el empleo, sanidad, educación y seguridad social, que constituyen pilares de la vida de cualquier sociedad.

Nos preguntamos si el presidente Rajoy, su familia y sus beneficiados podrían imaginarse por un solo segundo estar en el lugar de los millones de españoles, que hoy no saben si morirán ellos, sus hijos y demás familiares a su amparo, de frío y hambre, por no tener empleo ni seguridad social que los ampare de las inclemencias de la naturaleza y de la necesidad fisiológica de alimentarse, así como poder disponer de un sistema de salud que los ampare. Sin mencionar, el derecho a la educación que cada vez como todos los otros derechos ciudadanos les están siendo violados.

Con seguridad el señor Presidente ni siquiera quisiera imaginarse el ponerse ni por un instante en el lugar del pueblo español, que por y con muchas razones y derechos, protesta porque se les reconozca su derecho a la vida, el mismo derecho a vivir que tiene el presidente Rajoy y su familia, pero cuál es la respuesta del Presidente que juró servir a su pueblo, pues reprimir con mucha violencia, y eso solo lo hacen los dictadores; de qué democracia pretende hablar y hacer ver el señor Presidente que hay en España, no hay peor ciego que el que no quiere ver.

Todo lo hasta aquí expuesto son suficientes razones para que el pueblo español, físicamente apto, fuera a la huelga del 14 de noviembre y exigiera sus derechos. En la Unión está la Fuerza.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 18 NOV (EFE).- El presidente de Surinam, Desiré Delano Bouterse, llegó hoy a la ciudad oriental de Santiago de Cuba con un donativo para los damnificados por el azote del huracán "Sandy", que dejó graves estragos tras su paso por esa zona de la isla.

Bouterse expresó su solidaridad con la isla ante las afectaciones que causó "Sandy" y aseguró que confía en la rápida recuperación de los daños, en declaraciones a medios locales.

"Cuba ha colaborado con todo el mundo, por eso muchos países han estado al tanto de lo sucedido y Surinam se propone compartir lo poco que tiene en este momento difícil", apuntó.

La agenda de Bouterse en Santiago de Cuba (situada a unos 950 kilómetros al sureste de La Habana), incluye un encuentro con autoridades locales, encuentros con estudiantes de Surinam y un recorrido por la ciudad, antes de viajar a la capital e la isla.

Santiago fue muy castigada por el huracán que en la madrugada del 25 de octubre pasado atravesó la región oriental de Cuba donde provocó derrumbes totales y parciales a miles de viviendas, pérdidas a la agricultura, serias averías eléctricas, además de 11 muertos (nueve en Santiago de Cuba y dos en la provincia vecina de Guantánamo).

En los últimos días, Cuba ha recibido toneladas de ayuda humanitaria de países como Venezuela, Bolivia, Ecuador, Rusia, Perú, Colombia, Panamá y también de la Organización de Naciones Unidas (ONU) para ayudar a los damnificados por "Sandy".

Cuba y Surinam establecieron relaciones diplomáticas en mayo de 1979, y la isla caribeña colabora con el país suramericano en los sectores de la educación y la salud.

LA HABANA, 16 NOV 2012 (AFP) - El presidente cubano Raúl Castro y el jefe del organismo que fiscaliza las finanzas de Rusia, Serguei Stepashin, resaltaron en La Habana la importancia de un acuerdo bilateral de colaboración destinado a combatir la corrupción, dijo este viernes un comunicado oficial.

"Raúl y Stepashin dialogaron (el jueves) sobre diferentes momentos de las históricas relaciones de amistad y de la cooperación existente entre ambos países. Igualmente, se refirieron a la importancia del reciente convenio firmado", señaló el breve texto, publicado en el diario oficial Granma.

El acuerdo fue rubricado el miércoles por la contralora general de Cuba, Gladys Bejerano, y Stepashin, presidente de la Cámara de Cuentas de Rusia, un organismo estatal de control financiero.

Raúl Castro, quien sustituyó en el mando a su hermano enfermo Fidel en 2006, ha dado prioridad a la lucha contra la corrupción. Varios procesos judiciales con funcionarios cubanos y empresarios extranjeros involucrados han terminado con condenas de cárcel o se encuentran en curso.

El pasado agosto, un tribunal cubano condenó a penas de entre 12 y cuatro años de cárcel por corrupción a 12 directivos de la empresa estatal Cubaníquel, entre ellos tres ex viceministros.

En 2011 el empresario chileno Max Marambio, juzgado en ausencia, fue condenado a 20 años de cárcel. En la misma causa, el ex ministro de la Industria Alimenticia, Alejandro Roca, fue sentenciado a 15 años.

Moscú y La Habana, estrechos aliados en la Guerra Fría, han estrechado su colaboración en los últimos años, luego de algunos años de distanciamiento.

CÁDIZ (ESPAÑA), 17 NOV (EFE).- El estado de bienestar, del que se enorgullecía Europa, "parece en peligro de extinción" y la supervivencia del euro, "que fue motivo de esperanza, está amenazada", afirmó hoy el canciller cubano, Bruno Rodríguez.

El ministro representa en la Cumbre Iberoamericana a su país y al presidente, Raúl Castro, quien está ausente de estas citas desde que asumió el poder en 2006, en sustitución de su hermano Fidel.

Rodríguez recalcó que la comunidad iberoamericana vive una época muy distinta de la de 1991 cuando la ciudad mexicana de Guadalajara acogió la primera cumbre de jefes de estado y de gobierno de América Latina, España, Portugal y Andorra.

En ese sentido, incidió en la crisis europea y el temor al contagio en América Latina y en su país.

"En medio de los embates de una crisis económica global, cuya solución no se vislumbra, las políticas que se aplican en Europa no parecen dar resultados ni lidiar con las causas de los problemas", afirmó.

En su crítica a Europa sostuvo que el sistema de integración está atrapado "en dilemas profundos" y que sus sistemas políticos, que alguna vez "fueron impuestos como modelo, han perdido legitimidad".

Por ello, dijo, los vínculos económicos entre Europa y América Latina se han debilitado.

Cuando nos reunimos en Guadalajara, añadió, Unión Europea concentraba el 24,8% de las exportaciones y el 20,2% de las importaciones latinoamericanas, mientras que en el 2009, fueron el 13,7% y el 14,0%.

En los noventa, la región absorbió el 12% de la inversión directa de la Unión Europea; en los años cercanos al 2010, se redujo al 6%, precisó el canciller cubano.

Por ello, estimó que las relaciones económicas siguen siendo significativamente desfavorables para América Latina, marcadas por la inequidad entre proveedores de materias primas con bajo valor agregado y suministradores de manufacturas.

En términos políticos, denunció que "proliferan las guerras de la OTAN lejos de sus fronteras y se ha consagrado una doctrina militar y nuclear claramente ofensiva que parece considerar a nuestra región parte de la "periferia euro-atlántica".

Estimó que América Latina y el Caribe viven una nueva época, porque nunca antes había existido de parte de los Gobiernos un compromiso más definido y orientado a favor de la justicia social, de la equidad y de la defensa de los intereses soberanos.

Con la constitución de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), dijo, los países de la región han mostrado su determinación de construir un destino común. La CELAC es "nuestra obra más preciada", afirmó.

También recalcó que Cuba está unida a la Península Ibérica por "históricos y especiales vínculos" y que la difícil coyuntura actual plantea una oportunidad singular a España y Portugal para articular una política eficaz y mutuamente enriquecedora hacia América Latina, basada en la relación respetuosa entre soberanos iguales.

Pero, advirtió que, cuando América Latina se está dotando de sus propios mecanismos de coordinación, el papel de las Cumbres Iberoamericanas "se modifica inexorablemente".

Las Cumbres anuales no parecen ser ya necesarias, como tampoco muestran serlo las múltiples y frecuentes reuniones sectoriales, de resultados limitados, dijo.

El canciller finalizó su intervención transmitiendo el saludo a la cumbre del presidente Raúl Castro, y "un abrazo fraternal" de los cubanos "para el noble, digno y solidario pueblo español".

CÁDIZ (ESPAÑA), 16 NOV (EFE).- América Latina necesita una Europa fuerte, que asista a la arena internacional como una potencia global, afirmó hoy en Cádiz el canciller cubano, Bruno Rodríguez, en una entrevista con EFE.

Rodríguez representa a su país en la XXII Cumbre Iberoamericana que reúne en esta ciudad de Andalucía a los jefes de estado y de gobierno y cancilleres de América Latina, España, Portugal y Andorra, y que está marcada por una profunda crisis en los países europeos.

"Todos necesitamos un mundo multipolar, los grandes desafíos son planetarios", apuntó, citando retos como la amenaza nuclear o el cambio climático.

Cuba considera que las cumbres iberoamericanas deben renovarse con una mirada nueva a América Latina por ser una época distinta y ello da a España, dijo, la oportunidad que existe cuando la región busca una gran diversificación de relaciones.

"No es ya el patio trasero de Estados Unidos, sino que concurre al escenario mundial con alta población, grandes recursos del planeta, con un alto PIB y como actor independiente", subrayó Rodríguez.

Pero, lamentó que el orden internacional actual es "poco equitativo y excluyente", donde un grupo de países tratan de hablar en nombre de todos.

Los países emergentes tienen que alcanzar una representación distinta y ser tratados como iguales. Los países del sur deben ser socios y hay que "renunciar a prácticas pasadas que son obsoletas", señaló.

"Viajamos todos en el mismo barco con un destino común en el que nos hundiremos o nos salvaremos todos", advirtió el canciller cubano.

Sobre la relación con Estados Unidos y las perspectivas que se abren tras la reelección del presidente, Barack Obama, informó que el gobierno cubano le ha hecho una propuesta para la reanudación de contactos sobre temas de interés común", como el migratorio o el reinicio del correo postal directo.

El bloqueo comercial de Estados Unidos es "obsoleto" y las encuestas señalan que la población de ese país está en contra, dijo.

"Esperamos que Obama escuche al pueblo que lo eligió y de pasos en ese sentido que serían acogidos de forma constructiva por el gobierno cubano", afirmó.

Recordó, asimismo, que la Unión Europea se ha pronunciado históricamente contra el bloqueo a Cuba que "acumula daños extraordinarios para una economía pequeña".

Un 76 por ciento de los cubanos han nacido bajo las condiciones del bloqueo norteamericano, precisó.

La posición común que la Unión Europea mantiene sobre Cuba desde 1996 es a su juicio "inoperante" y anclada en el pasado que viola el derecho internacional y la libertad de comercio.

De otra parte, Rodríguez destacó que existe una relación profunda histórica y cultural entre la península ibérica y América Latina "fuera de cualquier coyuntura política".

"Siento que hay una oportunidad común entre Europa y América Latina y entre España y América Latina", afirmó el canciller cubano.

BRUSELAS, 18 NOV (EFE).- La Unión Europea (UE) prevé abrir mañana la puerta a un nuevo tipo de relación con Cuba y autorizar la preparación de un acuerdo bilateral con La Habana, según han avanzado fuentes diplomáticas.

Los Veintisiete cuentan con "un consenso ampliamente mayoritario" para dar ese paso, lo que a priori dará luz verde a la jefa de la diplomacia comunitaria, Catherine Ashton, para que comience a trabajar en un posible convenio que, a medio plazo, sustituiría a la actual "posición común", han explicado las fuentes.

Esa política restrictiva, vigente desde 1996, condiciona todo progreso en las relaciones a avances en la democratización y los derechos humanos en la isla.

La "posición común", en cualquier caso, se mantendrá por el momento y continuará en vigor mientras se discute el posible acuerdo bilateral.

Si finalmente mañana los ministros dan su autorización, el Servicio Europeo de Acción Exterior y la Comisión Europea quedarán encargados de estudiar qué forma podría tener el pacto y qué puntos se desean incluir en él.

Todo ello se incluiría en una propuesta de mandato negociador, que deberá recibir de nuevo el visto bueno de los Estados miembros antes de que Bruselas pueda abrir el proceso oficialmente.

El acuerdo, como otros que la UE tiene con terceros países, incluiría a priori aspectos como política de cooperación, comercio, inversiones y, también, cláusulas políticas sobre democracia y defensa de los derechos humanos, señaló una fuente.

A día de hoy, Cuba es el único país de América Latina y el Caribe que no tiene una relación contractual con la Unión.

El debate de mañana, que comenzará a última hora de la tarde, llega dos años después de que los Veintisiete encargasen a Ashton iniciar una "reflexión" sobre la política comunitaria hacia Cuba, un movimiento impulsado especialmente por el entonces Ejecutivo socialista de España.

En ese periodo, según una fuente diplomática, la situación en Cuba ha experimentado cambios y el régimen se ha mostrado por primera vez abierto a negociar con la posición común en vigor.

Eso ha facilitado que incluso los países más reacios a un acercamiento -tradicionalmente liderados por Suecia y la República Checa- consideren que se puede "actualizar la posición" ante La Habana, señaló esa fuente.

Según otra fuente diplomática, todos esos países han anunciado en los debates mantenidos sobre Cuba recientemente que pese a mantener recelos no bloquearán la iniciativa.

En los últimos años, las relaciones entre La Habana y Bruselas han pasado por altibajos, con un punto especialmente bajo a principios de la pasada década como consecuencia de la conocida como "Primavera Negra", cuando Cuba encarceló a 75 opositores y la Unión respondió con la imposición de sanciones diplomáticas, a lo que a su vez La Habana contestó rechazando la ayuda al desarrollo europea.

Hoy por hoy, y pese a que sobre el papel las relaciones no han progresado, la UE es el principal socio comercial de Cuba, con un tercio de todos los intercambios, casi la mitad de las inversiones extranjeras directas y al enviar a más del 50 % de los turistas que llegan al país, según datos de la Comisión Europea.

LA HABANA, 16 NOV (DPA) - El gobierno cubano acusó hoy a Israel de cometer "actos criminales" contra los palestinos tras la reciente escalada de violencia en Cercano Oriente, con ataques militares en Gaza y el lanzamiento de cohetes contra territorio israelí.

"Ante esta nueva agresión contra el pueblo palestino, Cuba reitera su más enérgica condena y llama a la comunidad internacional a tomar con urgencia todas las medidas necesarias para frenar este acto criminal", señaló el Ministerio de Exteriores de La Habana en un comunicado.

En Cercano Oriente se dispararon hoy los temores de una nueva guerra en torno a la Franja de Gaza, una de las zonas más densamente pobladas del mundo.

Al menos dos personas murieron en los territorios palestinos tras nuevos ataques aéreos israelíes, después de que cohetes de fabricación casera impactaran en Tel Aviv y Jerusalén. Israel ordenó la movilización de unos 16.000 reservistas por el conflicto.

"Una vez más, Israel hace valer su superioridad técnica y militar para reprimir de forma brutal a la población palestina, causando víctimas civiles inocentes, así como enormes daños materiales que agravan las ya precarias condiciones de vida de la población en ese pequeño y asediado territorio", agregó el comunicado cubano.

Israel es un tradicional aliado de Estados Unidos, enemistado desde hace más de medio siglo ideológicamente con Cuba. El Estado judío fue uno de los dos países que respaldó a Washington en la reciente votación en la ONU en la que 188 países condenaron el embargo económico estadounidense contra Cuba.

Israel realiza desde hace tres días una operación contra objetivos palestinos bautizada "Pilar de Defensa". La violencia estalló después de que un cohete palestino alcanzara a un jeep israelí cerca de Gaza y escaló dramáticamente después de un ataque en represalia que mató al jefe del brazo militar de la agrupación radical palestina Hamas.

VALPARAÍSO, CHILE, 17 NOV (PL) El papel de la solidaridad internacional será clave para la liberación de los cinco antiterroristas cubanos presos en cárceles de Estados Unidos, reafirmó hoy la madre de Antonio Guerrero, uno de los prisioneros.

Al intervenir en la sesión de clausura del XX encuentro nacional de las organizaciones chilenas de solidaridad con Cuba, Mirta Rodríguez insistió además en la necesidad de que el pueblo estadounidense conozca las interioridades de ese caso.

Asimismo, recomendó aprovechar la reelección del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, quien tiene en su poder las prerrogativas para decretar un indulto o llegar a algún tipo de acuerdo que permita la excarcelación.

“Obama es quien tiene que devolver a nuestros hijos, pues de la Justicia norteamericana no podemos ya esperar mucho a esta altura de los acontecimientos”, exclamó Rodríguez.

Guerrero, René González, Gerardo Hernández, Fernando González y Ramón Labañino fueron arrestados en 1998 y condenados a penas que van desde 15 años de prisión hasta doble cadena perpetua más 15 años de cárcel.

Los Cinco, como son conocidos en las campañas internacionales por su liberación, fueron castigados por penetrar organizaciones terroristas que desde suelo norteamericano organizan acciones criminales contra la isla.

“Sueño siempre que me voy a despertar un día con la noticia de que el caso tiene una solución”, exclamó Fernández, quien confesó que daría su vida por presenciar el instante en que se logre la victoria.

La madre de Guerrero instó a los delegados al foro a incrementar sus acciones a favor de la liberación de los Cinco, con envíos de cartas a la Casa Blanca y otras iniciativas, pero en particular con el fortalecimiento de la unidad. “Ellos, nuestros hijos, son cada vez mas fuertes en pensamientos y en sentimientos, por esa razón tienen derecho a la victoria”, subrayó Rodríguez tras asegurar que todos ellos a pesar de las duras condiciones en que les ha tocado vivir, tienen la conciencia tranquila.

Y cuando uno de ellos habla, insistió, lo hace en nombre de sus cuatro hermanos, porque se sienten hombres libres y duermen con tranquilidad, porque son inocentes.

“En su declaración final, el XX encuentro de solidaridad con Cuba acordó no descansar” hasta ver a Gerardo, Antonio, Ramón, Fernando y René pisando territorio cubano y abrazando a sus familias.

VALPARAÍSO, CHILE, 17 NOV (PL)- El XX encuentro nacional de las agrupaciones chilenas de solidaridad con Cuba concluyó hoy con condenas al bloqueo de Estados Unidos contra la isla y el reclamo de la libertad de los cinco antiterroristas presos en cárceles norteamericanas.

Los delegados, reunidos en esta ciudad costera los días 16 y 17, destacaron la importancia del reciente mensaje de todo el planeta en rechazo al bloqueo económico, comercial y financiero, expresado en las votaciones de la Asamblea General de la ONU.

Una vez más la resolución fue aprobada por el máximo órgano de Naciones Unidas por 188 votos a favor, tres en contra (Estados Unidos, Israel y Palau), y dos abstenciones (Islas Marshall y Micronesia), precisa el documento.

El encuentro prometió continuar levantando un grito de justicia por la libertad de los cinco antiterroristas cubanos, quienes cumplen severas penas de cárcel por penetrar organizaciones criminales que desde suelo norteamericano fraguan hechos de sangre contra la isla.

Los asistentes agradecieron la presencia de la madre de Antonio Guerrero, uno de los Cinco, como son conocidos en las campañas mundiales por su liberación.

Guerrero, al igual que Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino y Fernando González, fue arrestado en septiembre de 1998 en Miami.

No descansaremos hasta ver a Gerardo, Antonio, Ramón, Fernando y René pisando territorio cubano y abrazando a sus familias, expresa la declaración.

El foro condenó las campañas mediáticas y la sesgada propaganda que pretende distorsionar la realidad cubana.

La declaración rechaza el accionar de toda prensa ligada al imperialismo y a los grandes grupos monopolistas, que transforma delincuentes en héroes, financiando y concediendo premios internacionales y blogueros, falsos periodistas y organizaciones subversivas.

El texto saluda y apoya todas las iniciativas que se orienten en fortalecer el desarrollo de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y considera a dicho mecanismo un esfuerzo de integración política superior en la región.

Los delegados enviaron un saludo al líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, al presidente Raúl Castro y a todo el pueblo cubano, con la más profunda convicción de que el proceso revolucionario continuará avanzando y se seguirá perfeccionando con miras a construir un mundo mejor.

Al término del encuentro, la embajadora de Cuba en Chile, Ileana Díaz Argüelles valoró altamente la posibilidad de ver cara a cara a los integrantes de las organizaciones de solidaridad con la isla existentes a todo lo largo de la geografía del país austral.

Asimismo, consideró importante que durante dos días las agrupaciones solidarias pudieran recibir información de primera mano sobre la economía cubana, su democracia, su juventud y la situación de los Cinco, entre otros temas, a través de expertos que llegaron del país caribeño expresamente para asistir a la cita.

Días Argüelles valoró el esfuerzo de las organizaciones chilenas por romper el muro de silencio que tratan de imponer los monopolios mediáticos acerca de la verdadera situación en Cuba.

Fue un encuentro trascendente, y será más trascendente en la medida en que todos ustedes se conviertan en los embajadores en Chile de lo que es nuestra patria, y la realidad cubana, tan tergiversada y manipulada por los medios de prensa al servicio del capitalismo, subrayó.

Los delegados acordaron realizar el encuentro XXI de solidaridad con Cuba en octubre de 2013, en la norteña ciudad de Iquique, región de Tarapacá.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 18 (ANSA) - En víspera de comenzar un diálogo entre el gobierno de Colombia y la mayor guerrilla de ese país, las FARC, La Habana aparece preparada para cumplir con su rol de sede que garantice tranquilidad y discreción a ambas partes.

Hoy domingo, un día despejado del ralo otoño cubano, sin demasiado calor, en los alrededores del Palacio de las Convenciones, donde mañana "arrancarán" las negociaciones, no se observaban preparativos de seguridad especiales. Tampoco hubo difusión de la noticia en la prensa oficial.

Una fuente colombiana en la ciudad anunció a ANSA que la delegación gubernamental arribaba aquí por la tarde. La representación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) ya está en la ciudad.

En esa delegación llama especialmente la atención la guerrillera holandesa Alexandra, Tanja Nijmeijer, de 34 años. El jefe máximo de la guerrilla, Rodrigo León Londoño "Timochenko", confirmó a Nijmeijer como parte del equipo que negociará la paz.

Alexandra dijo en La Habana, en una conferencia que tuvo como sede la agencia cubana Prensa Latina, que "entienden la paz con pan, con techo, con salud, con justicia social".

La "hoja de ruta" que traza el acuerdo tiene cinco puntos.

Entre estos están el abandono de las armas por parte del grupo guerrillero y la integración de los rebeldes desmovilizados en la vida política.

También conversaciones para resolver el problema del narcotráfico y ayudar a las víctimas del conflicto armado en Colombia. Otro punto se refiere al desarrollo rural a partir de que las FARC-EP consideran el tema de la tierra como el principal problema social de Colombia.

Un concepto lanzado por la guerrilla es que la construcción de la paz es asunto de la sociedad en su conjunto y que requiere de la participación de todos, sin distinción.

Amparando el diálogo aparecen los gobiernos de Cuba y Noruega como garantes, mientras que los de Chile y Venezuela tienen el papel de acompañantes.

Un negociador designado por las FARC que, todo parece indicar, no estará en el diálogo es Simón Trinidad. El nombre real de Trinidad es Juvenal Ovidio Ricardo Palmera, y fue extraditado a Estados Unidos en 2004, donde cumple una condena a 60 años de prisión por toma de rehenes.

Un portavoz del gobierno estadounidense dijo la semana pasada que no había recibido petición alguna con respecto a Trinidad.

La Habana, de más de dos millones de habitantes, es una sede experimentada de conversaciones sobre paz en Colombia.

Otros gobiernos colombianos negociaron al respecto antes tanto con las FARC como con el Ejército de Liberación Nacional (ELN), que no participa en el actual diálogo, negociado de manera secreta por seis meses en Cuba. Ambas delegaciones firmaron a finales de agosto en La Habana el "Acuerdo general para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera", base de la negociación.

Contrastando con la tranquilidad de La Habana, en Colombia las negociaciones empiezan en un ambiente de violencia a causa de que no fue pactada una tregua.

Las delegaciones estarán encabezadas desde el gobierno por el exvicepresidente Humberto de la Calle y de las FARC por su número dos, Iván Márquez.

BOGOT 18 NOV 2012 (AFP) - El equipo negociador del gobierno de Colombia para los diálogos de paz con la guerrilla de las FARC, viajó este domingo a La Habana, en donde las conversaciones están previstas que se inicien el lunes, informó la Presidencia de la República.

"Empezamos este primer ciclo con una ronda de diálogos que tardará en principio 10 días al término de la cual se fijará la fecha del siguiente ciclo. En todo caso será un proceso rápido y eficaz. Un proceso de meses, no de años", dijo antes de partir para la Habana Humberto de la Calle, jefe negociador del gobierno.

En declaraciones a periodistas en el aeropuerto militar Catam, desde donde partió la delegación, De la Calle confió en que durante las conversaciones las FARC "muestren que ellos piensan que es el momento de la fuerza de las ideas y no de la fuerza de las armas, y menos, de la combinación de ambas".

"Es el momento de definiciones, no de discursos", advirtió el jefe negociador, tras recordar que según los compromisos pactados con el grupo rebelde, la fase que se inicia el lunes "debe terminar con un acuerdo definitivo sobre el conflicto".

Sin embargo, recordó que mientras duren las negociaciones "no habrá concesiones de carácter militar, ni cese del fuego, ni zonas desmilitarizadas", porque dijo que "el cese del fuego en el pasado ha significado ventajas para la guerrilla que no se pueden repetir".

Más adelante, De la Calle aseguró que el gobierno del presidente Juan Manuel Santos "quiere el fin del conflicto como un primer paso para avanzar en la construcción de una paz estable" y señaló que en ese escenario "cabén

las FARC convertidas en partido político legal".

De la Calle viajó a La Habana acompañado por el alto Consejero de Paz del gobierno, Sergio Jaramillo, y por los miembros del equipo negociador, Frank Pearl, Luis Carlos Villegas y el general en retiro del Ejército Jorge Mora.

El otro integrante del equipo negociador del gobierno, el general retirado de la policía Oscar Naranjo, viajará el lunes a La Habana desde México, donde se encuentra actualmente.

El gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) anunciaron a comienzos de septiembre un acuerdo para iniciar un diálogo de paz.

El proceso fue lanzado formalmente el 18 de octubre en Oslo y se había previsto que las conversaciones en La Habana se iniciaran el pasado jueves, pero se aplazaron para el lunes mientras se ajustaban algunos detalles técnicos.

Con las negociaciones se busca poner fin a un conflicto de casi medio siglo, en el que además de las FARC -la guerrilla más importante del país con unos 9.200 combatientes-, interviene también el Ejército de Liberación Nacional (ELN), bandas criminales y de narcotráfico.

BOGOTÁ, 16 NOV (EFE).- El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, dejó claro en una entrevista con EFE que el modelo económico y político del país no está en discusión dentro del proceso de paz con las FARC, al afirmar que si esta guerrilla quiere cambios de esa naturaleza, antes debe ganar las elecciones.

"No vamos a entrar a negociar ni a conversar sobre aspectos fundamentales de la vida nacional, como la propia Constitución, el modelo de desarrollo, el concepto de propiedad privada, eso no está en discusión ni va a estar en discusión", aclaró en su despacho de la sede del Ejecutivo de Bogotá antes de viajar a España para asistir a la Cumbre Iberoamericana que hoy se inaugura en Cádiz.

El mandatario colombiano, quien espera obtener en Cádiz el apoyo de los líderes iberoamericanos al proceso de paz que arranca este lunes en La Habana, está convencido de que la paz beneficiará a toda la región.

Pero insistió en que las bases del Estado, desde el punto de vista económico y político, no se moverán.

Con este mensaje respondió a las críticas al modelo neoliberal y de explotación de recursos vertidas por el jefe negociador de las FARC, Luciano Marín Arango, "Iván Márquez", el pasado 17 de octubre en Oslo, donde se puso en marcha oficialmente el proceso de paz y quedaron en evidencia las diferencias entre ambas partes.

Esta negociación tiene como objeto "finalizar el conflicto con las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia)", aclaró Santos, al apuntar que las discusiones girarán exclusivamente en torno a la agenda pactada.

"Nosotros hemos sido muy claros: eventualmente cuando ustedes (la guerrilla) dejen las armas y se incorporen a la vida democrática, si quieren proponer cambios en el modelo económico ganen las elecciones o discútanlo en el Congreso si salen elegidos", aseveró.

"Pero en este proceso no hay ninguna discusión sobre aspectos de fondo de la vida nacional, de nuestra constitución y nuestras reglas de juego", matizó.

El presidente dijo que no iba a reconocer públicamente cuáles son las dificultades del proceso y se limitó a confirmar que "sí hay voluntad por parte de las FARC".

"Vamos a llegar rápidamente a acuerdos que hemos determinado en la agenda, eso es lo que les puedo garantizar", argumentó.

Santos también reconoció que más allá de las guerrillas de las FARC y el Ejército de Liberación Nacional, subsiste la amenaza de las llamadas bandas criminales, dedicadas al narcotráfico y la extorsión, y nacidas tras la desmovilización de las paramilitares Autodefensas Unidas de Colombia (AUC) en 2006.

"Si eliminamos a las FARC y al ELN, el panorama sería muchísimo mejor, quedaría reducido a unas bandas criminales que las hemos venido sometiendo", dijo en ese sentido.

El presidente prometió que, tras un hipotético acuerdo de paz con las guerrillas, la fuerza pública se concentrará y destinará sus recursos a combatir esos grupos ilegales.

Santos confesó que ahora la prioridad es la negociación con las FARC, que espera "dure meses y no años", y confirmó que la segunda guerrilla del país, el ELN, por ahora no se sumará al proceso de paz.

"No vamos a abrir la puerta para que entre el ELN a estas negociaciones ya; eso creo que no está previsto", reconoció Santos al ser preguntado por esa posibilidad.

Aunque el presidente reconoció que "sí" hay "posibilidades, remarcó que "cada cosa en su momento", al adelantar que el ELN podrá sumarse al proceso cuando muestre "voluntad", tal y como, a su juicio, han hecho las FARC.

El jefe del Estado señaló que el conflicto armado en su país es el único que queda en la región y el más largo, "y para todo el mundo sería un gran alivio terminarlo".

Y por eso manifestó que su Gobierno comenzó a trabajar en la búsqueda de la paz desde que llegó al poder, en agosto de 2010.

"La paz la estamos construyendo desde el primer día en el gobierno, la estamos construyendo con políticas muy claras, muy concretas, muy bien definidas. No solamente en aspectos como el reconocimiento a las víctimas, restitución de tierras a campesinos, sino con políticas sociales progresistas y audaces", aseveró.

Sobre este histórico proceso Santos dijo, por último, que "las circunstancias están dadas" y subrayó que si bien no tiene garantías de éxito, sí hay voluntad de lograrlo.

BOGOT 16 NOV 2012 (AFP) - El diálogo de paz que las FARC iniciarán con el gobierno de Colombia la próxima semana en La Habana plantea a la guerrilla el desafío de reconvertirse en un movimiento político legal, y a las autoridades el de garantizarles la seguridad.

Última gran guerrilla que persiste activa en América Latina, las FARC cuentan en la actualidad con unos 9.200 combatientes que deberán reinsertarse en la vida civil, y a la vez tendrán de algún modo que dar cuenta de sus actos a miles de víctimas del conflicto armado que se acerca al medio siglo.

Las experiencias anteriores de pacificación de otros grupos guerrilleros en Colombia, que se beneficiaron de amnistías generales, poco aportarán como referencia en esta ocasión, consideran los analistas.

"Esta vez no se plantea que haya una amnistía absoluta. Se podría pensar en un indulto a las tropas, pero a los mandos medios y altos les espera un juicio y una sanción, lo que no significa que no puedan beneficiarse de suspensión o de reducción de penas", dijo a la AFP Javier Ciurlizza, director para América Latina y el Caribe del instituto Crisis Group.

Ante ese panorama, el gobierno del presidente Juan Manuel Santos consiguió aprobar este año en el Congreso el "marco jurídico para la paz", un mecanismo que debe ser reglamentado pero que prevé la suspensión del cumplimiento de penas y otros beneficios procesales a los guerrilleros que dejen las armas.

Sin embargo, las condenas que ya han sido dictadas en ausencia a los comandantes de las FARC (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia) implican inhabilitación política de por vida, recordó Ciurlizza, quien sugirió que el gobierno deberá encontrar mecanismos que "permitan crear algún tipo de vocería política".

Para las FARC, la creación de un partido implica una serie de dificultades. Además de tener que cumplir con requisitos de número de adherentes y porcentaje de votación, Ciurlizza resalta como obstáculo que la guerrilla carece de un programa político claro.

"Las FARC no tienen un programa con el que puedan decir cuál es su definición ideológica. Es un movimiento muy pragmático que se ha unido en torno a la guerra, que se presenta un poco marxista, un poco maoísta, un poco bolivariano", consideró.

Para Ariel Ávila, investigador de la Corporación Nuevo Arco Iris, especializada en el conflicto armado colombiano, "las garantías judiciales marcarán uno de los debates más intensos" en la mesa de diálogo.

"Por un lado, será difícil esperar que luego de 50 años en la guerra, la comandancia de las FARC haga dejación de armas a cambio de años en prisión. De otro lado, será muy complejo que la comunidad internacional y la propia sociedad colombiana acepten una negociación que signifique cero prisión", opinó.

La paz y el riesgo del crimen político

El último proceso de paz exitoso de Colombia ocurrió en 1990, cuando las guerrillas Movimiento 19 de Abril (M-19, nacionalista), Ejército Popular de Liberación (EPL, maoísta) y Quintín Lame (indigenista) se desmovilizaron y obtuvieron una amnistía general.

El M-19, en particular, consiguió entonces una importante representación en la Asamblea Constituyente de 1991, que redactó la actual Carta Magna, y uno de sus más altos dirigentes, Gustavo Petro, es actualmente alcalde de Bogotá.

Pero a la vez, el M-19 sufrió los estragos del crimen político, con el asesinato en 1990 de su máximo comandante y para la época candidato a la presidencia, Carlos Pizarro.

Ese mismo año fue asesinado también Bernardo Jaramillo, aspirante a la presidencia por la Unión Patriótica (UP), un partido cercano a las FARC que ya había perdido en 1987 por la violencia a otro candidato presidencial, Jaime Pardo. En total, unos 3.000 dirigentes, militantes y simpatizantes de la UP fueron asesinados a fines de los años 1980.

"La protección de los líderes y militantes de las FARC después de un acuerdo de paz es fundamental para el éxito del proceso", aseveró Ávila.

En caso de que se superen las trabas jurídicas y las FARC obtengan suficientes garantías de participación, la guerrilla y el gobierno tendrán que lidiar también con la opinión pública, para que acepte la negociación, apuntó María Victoria Llorente, de la Fundación Ideas para la Paz.

La mayor parte de los colombianos "entienden este proceso como una negociación política, pero no están de acuerdo con que se le dé a la guerrilla participación política y exigen que no haya impunidad", indicó Llorente.

CIUDAD DEL VATICANO, 16 NOV (NOTIMEX).- Benedicto XVI sigue de cerca las negociaciones de paz para Colombia, al tiempo que se conversa "al más alto nivel" el rol de la Iglesia y El Vaticano en el proceso, dijo el nuevo embajador colombiano Germán Cardona Gutiérrez.

A pocos días de haber iniciado formalmente su misión, luego de que el pasado 5 de noviembre presentó sus cartas credenciales al Papa, el diplomático abordó -en entrevista con NOTIMEX- algunos temas que ocuparán la relación bilateral.

"Yo dejaría a la Iglesia la decisión sobre cuál será su participación (en el proceso de paz), pero Colombia es un país donde la inmensa mayoría de ciudadanos seguimos siendo católicos y tenemos una fe verdadera, incluso las personas que están al margen de la ley", dijo.

"Creo que la Iglesia puede cumplir un papel maravilloso en el post-conflicto, porque ninguna otra institución genera más confianza en el país", agregó.

De esta manera, Cardona respondió a la declaración del arzobispo de Bogotá y futuro cardenal, Rubén Salazar, quien esta semana dijo que El Vaticano estaría dispuesto a involucrarse como mediador en las negociaciones con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

Aseguró que, por instrucciones del presidente Juan Manuel Santos, debe mantener una postura respetuosa de las decisiones de los eclesiásticos, aunque agregó: "pensaría que esos temas se están hablando al más alto nivel".

Añadió que el mandatario ha sido "demasiado cauteloso" sobre el proceso de paz -que ya comenzó en Oslo, Noruega, y en estos días continúa en La Habana, Cuba,- porque no desea que el país vuelva a ser engañado, como en otras ocasiones.

Según el embajador esa es la razón por la cual él ha manejado el tema personalmente y ha asegurado públicamente que asume el 100 por ciento de la responsabilidad de la negociación, aunque espera el éxito de la misma.

"Yo pensaría que él, en su momento, va a ir dando las pautas necesarias para que diferentes actores apoyen un diálogo que queremos todos los colombianos", previó.

Estableció que, más allá de la voluntad del gobierno por una verdadera pacificación, en las conversaciones existe otro actor, conformado por "los señores al margen de la ley" y ellos "deberán decirnos si este diálogo es verdadero, en serio o el tiempo nos irá mostrando la realidad".

"Tenemos la fe que este proceso salga bien, que los grupos al margen de la ley actúen en ese mismo sentido y veo una voluntad de los gobiernos amigos que han colaborado para que el resultado sea el mejor posible", insistió.

Asimismo Germán Cardona -quien fue ministro de Transporte en los primeros dos años del gobierno de Santos-, mostró prudencia ante una posible visita apostólica de Benedicto XVI a Colombia, eventualidad que se ha manejado en los últimos meses.

Se mostró comprensivo con la agenda del Papa, que es "muy difícil" porque se trata del guía espiritual de mil 200 millones de personas, y afirmó que se mantiene a la expectativa.

"Colombia tiene la inmensa voluntad de que el Papa pise nuestra tierra y ojalá nos pueda dar una bendición. Igualmente somos profundamente respetuosos de su agenda y su posibilidad de poder pasar por el país", ponderó.

Confirmó también que personas allegadas al obispo de Roma le expresaron su interés por una visita de Juan Manuel Santos a Roma, para entrevistarse con Joseph Ratzinger.

"En mi opinión un mandatario debería estar viajando por el mundo para fortalecer las relaciones, pero también los presidentes son muy prudentes en sus salidas porque a veces la gente percibe que están viajando demasiado", explicó.

"En nuestros países a veces la movilización de un presidente no es fácil. Pero haremos todo lo que esté a nuestro alcance para que pueda venir en cualquier momento al Vaticano", garantizó.

BOGOTÁ, 16 NOV (NOTIMEX).- Organizaciones sociales colombianas reclamaron hoy participación en los diálogos de paz entre el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que iniciarán el lunes próximo en La Habana, Cuba.

Representantes de organizaciones populares agrupadas en el proyecto Ruta Social Común para la Paz emitieron una declaración en la que apoyan las negociaciones con miras a una salida política al conflicto interno de esta nación sudamericana.

"Lo saludamos y le apostamos porque tal propósito no es viable, ni legítimo, ni duradero si no se garantiza la participación social popular", indicó el documento.

Dijeron que exigen "una participación real y decisoria" porque son "las víctimas de las nocivas políticas que gobierno tras gobierno se han impuesto al pueblo colombiano en beneficio del gran capital nacional e internacional".

"Por ello, es inevitable que discutamos cuál es el modelo económico para la paz, no aceptamos que el gobierno dé por hecho que este no es un tema de diálogo", señalaron.

Advertieron que el presidente Juan Manuel Santos comete un "monumental error si piensa que la paz será una realidad haciendo caso omiso de la necesidad de superar las causas estructurales del conflicto en el país".

La confrontación armada "es sólo una de las expresiones del conflicto que vivimos. También existe un conflicto social manifiesto en la resistencia civil y la movilización política de los sectores sociales populares en oposición a las políticas neoliberales", dijeron.

"Saludamos los diálogos entre la insurgencia y el gobierno para buscar una solución política al conflicto social y armado, y exigimos que se inicien inmediatamente con los sectores sociales populares para que la paz sea viable y duradera", puntualizaron.

WASHINGTON (AP)- Un estadounidense encarcelado en Cuba desde hace casi tres años demandó a su antigua empresa de Maryland y al gobierno de Estados Unidos, por considerar que no le entrenaron debidamente ni le informaron de los riesgos que corría al realizar tareas de desarrollo económico en la isla comunista.

Alan Gross y su esposa Judy presentaron su demanda el viernes en un tribunal federal de Washington. La demanda argumenta que la compañía de desarrollo económico en la que Gross trabajaba en Cuba y el gobierno estadounidense, con quien la empresa tenía contrato, no le ofrecieron a Gross "la educación y el entrenamiento necesario para minimizar el riesgo de salir perjudicado".

Gross, de 63 años, fue arrestado en diciembre de 2009 durante su quinta visita a Cuba. El viaje era parte de un proyecto para incrementar la capacidad para dar acceso a Internet en el país, particularmente a la pequeña comunidad judía en la isla. Gross trabajaba en el proyecto como un subcontratista para Development Alternatives Inc., empresa de desarrollo económico con sede en Bethesda, Maryland.

La compañía, conocida como DAI, era un contratista para la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos (USAID, por sus siglas en inglés), un organismo del gobierno que ofrece asistencia económica y humanitaria en todo el mundo. La USAID ha sido criticada por Cuba porque busca promover un cambio democrático en la isla, y Cuba dice que sus programas son un intento velado de Washington para socavar a su gobierno.

La demanda esgrime que Gross expresó su preocupación por el proyecto en varias ocasiones pero fue presionado por DAI para "terminar el proyecto o encontrar a alguien que lo hiciera". Cuando el gobierno estadounidense supo de las preocupaciones de Gross, los funcionarios tampoco hicieron nada, dice la demanda.

DAI dijo el viernes en un comunicado que la compañía tenía "numerosos desacuerdos" con el contenido de la demanda. El comunicado no especificó esos desacuerdos, aunque dijo que la compañía confía en que "tendrá la oportunidad de contar su lado de la historia a su debido momento". La portavoz del Departamento de Estado Victoria Nuland dijo el viernes que no tenía conocimiento de la demanda y que no tenía comentarios por el momento.

La esposa de Gross, Judy, que ahora vive en Washington, ha dicho en previas ocasiones que su esposo siente que fue engañado por DAI. Judy Gross dijo en una entrevista con The Associated Press en 2011 que su esposo quería certeza de que lo que estaba haciendo era legal, pero la compañía se rehusó a contactar a los funcionarios cubanos y se rehusó a permitirle contactar a nadie.

El gobierno cubano tiene estrictos controles de acceso a Internet en el país. Buena parte del acceso es vía llamada telefónica y es mediante una intranet de la isla, en lugar de conectarse con la red mundial. Según estadísticas del gobierno, apenas 2,9% de los habitantes de la isla tuvo contacto directo con acceso a Internet el año pasado. La cifra real probablemente se encuentre entre 5% y 10% considerando la venta, bajo la mesa, de minutos de conexión vía telefónica.

CÁDIZ, 16 NOV (DPA) - Cuba está estudiando la posible repatriación del político español Ángel Carromero, del conservador Partido Popular (PP) de Mariano Rajoy, después de que se la haya solicitado el gobierno español, según informó hoy el ministro de Exteriores español, José Manuel García-Margallo.

España hizo una petición "para conseguir la rápida repatriación (de Carromero) y el gobierno cubano la está tomando en consideración", manifestó el jefe de la diplomacia española en Cádiz, en el sur del país, donde hoy arranca la XXII Cumbre Iberoamericana.

Margallo se reunió el jueves por la noche con su homólogo cubano, Bruno Rodríguez, y fue en ese encuentro, en el que estuvieron "solos", según dijo, en el que hizo la petición.

Madrid y La Habana han llevado hasta ahora con máxima discreción las negociaciones por Carromero, condenado a cuatro años de cárcel en la isla por homicidio imprudente. García-Margallo y Rodríguez hablaron ya de Carromero en el marco de la última Asamblea General de la ONU en Nueva York.

El político del PP, de 27 años, espera conseguir pronto su expulsión o extradición a España. Para evitar que el proceso se dilate, su defensa no apeló la sentencia que le impuso un tribunal cubano el 15 de octubre, de modo que la condena por el accidente en el que murió en julio el disidente Oswaldo Payá es firme desde el pasado 29 de octubre.

LA HABANA, 18 NOV (EFE).- Los cubanos Jorge Luis Suárez y Yailén García ganaron hoy el XXVI Maratón de La Habana (Marabana), disputado por más de 2.700 corredores de 52 países.

Suárez marcó un tiempo de 2h23.19 y mejoró su registro personal de 2h30.05, tras vencer en la prueba del 2009.

"Siempre me sentí seguro", declaró Suárez tras imponerse con amplia ventaja sobre Jacinto Milanés (2h29.18) y Henry Jaen (2h30.48).

Yailén García, también monarca en 2010 con récord personal de 2h45.12 horas, marcó en la maratón 2h45.27 y superó fácilmente a las restantes 24 rivales, entre ellas 18 extranjeras.

La media maratón masculina tuvo como líderes a los cubanos Richard Pérez (1h06.59), Yasmani Cuéllar (1h09.15) y Carlos Rafael Rodríguez (1h10.50).

Entre las féminas el podio fue ocupado por las anfitrionas Daylín Belmonte (1h15.22) seguida por Yudisleivis Castillo (1h20.37) y Milena Pérez (1h21.55).

Belmonte obtuvo su tercer título en la especialidad y lo dedicó a su "esforzado pueblo" de Santiago de Cuba, que actualmente se recupera de los estragos que le causó el azote del huracán "Sandy" a finales de octubre pasado.

En las contiendas a diez kilómetros también sobresalieron los cubanos Yaciel Martínez y Daynelis Lores Cisneros.

Desde 1987 el dominio de los andarines locales ha sido amplio con excepción de los mexicanos Alejandro Salvador y Marcelino López, ganadores en 1991 y 1992, respectivamente y la italiana Ana Zachí, también en 1992.

A partir de su creación, los Marabana jamás han contado con la presencia de corredores africanos, cuestión que "no se encuentra entre los objetivos", según Carlos Gattorno, director de las carreras.

Gattorno dijo que más de un millón de personas intervinieron el sábado en la XIV Maracuba, con unas 5.000 carreras en todos los municipios de la Isla, incluidos los afectados por el huracán "Sandy".

La tradicional competición contó con el apoyo de los organizadores del Maratón Popular de Madrid (Mapoma).

POR ANNE MARIE GARCIA

LA HABANA (AP)- Sydney Gregory tiene 10 años y no conoce a su padre Elvis, subcampeón olímpico de florete en 1992 que abandonó el equipo cubano después del mundial de Portugal en 2002, cuando la pequeña tenía 15 días de nacida. Pero hace poco recibió una gran noticia desde Italia: su papá vendrá a casa pronto.

"Estoy muy contenta", expresó la niña. Vestida con el uniforme escolar, la pequeña explicó pausadamente "mi papa me dijo por teléfono que va a venir, estoy feliz".

"Esto es con calma", manifestó Elvis Gregory, en la actualidad entrenador de esgrima para niños de 9 a 13 años en Roma.

Elvis y otros atletas cubanos que desertaron en la década pasada ahora podrán regresar a la isla sin restricciones para obtener una visa, gracias a una reforma migratoria aprobada en semanas recientes.

"Hace rato que estaba esperando esta medida", explicó Elvis en comunicación telefónica con AP. "Pienso ir a Cuba, pero voy a esperar que se implemente la medida, después me organizo en las vacaciones para ir a ver a Sydney", agregó el esgrimista de 41 años, que también fue dos veces campeón mundial.

Con la nueva ley migratoria "se normaliza la entrada temporal en el país de quienes emigraron ilegalmente después de los acuerdos migratorios de 1994", afirmó Homero Acosta, secretario del Consejo de Estado.

Según los acuerdos de 1994, Estados Unidos se comprometió a entregar no menos de 20.000 visas cada año a los cubanos y devolver a la isla los que fueran capturados en alta mar cuando intentan llegar a ese país.

"Los profesionales de la salud y deportistas de alto rendimiento que abandonaron el país luego de 1990" se beneficiarán de la medida después de ocho años de su salida, explicó Acosta en un programa de la televisión cubana sobre el tema.

Menos entusiasmo mostró el estelar lanzador Orlando "El Duque" Hernández, una de las grandes leyendas del béisbol cubano.

Ganador de tres Series Mundiales con los Yanquis de Nueva York, Hernández abandonó la isla a bordo de una embarcación en 1997. Con cierta amargura, el pitcher recordó en entrevista telefónica con la AP que "salí en busca de algo que me habían quitado, me habían suspendido de por vida y yo sin béisbol no tendría vida, por eso le doy las gracias a este país (Estados Unidos) que me acogió". Tras una pequeña pausa, sentenció: "Yo nunca deserté".

"El Duque" señaló que, por ahora, no tiene planes de regresar a Cuba. "Por el momento, me reservo", expresó.

El tema es muy sensible en la isla, donde muchas familias quedaron separadas por años, pero otros que salieron ilegalmente o desertaron obtuvieron el pasaporte y el permiso para visitar la isla.

Según la nueva ley, los emigrados deben habilitar su pasaporte cubano y "entrarían (a Cuba) cada vez que lo deseen, sin limitaciones" explicó Lamberto Fraga Hernández, segundo jefe de la Dirección de Inmigración y Extranjería.

Alegría y emoción se mezclan en casa de María Victoria Gil, madre de Elvis Gregory.

"Al fin se va a romper el hielo", exclamó Gil. "Elvis va a venir, su familia, sus amigos, mi nieta Sydney, lo van a recibir con los brazos abiertos", expresó con lágrimas en los ojos.

Gil ya está preparando su pequeño apartamento en el municipio Playa quitó todos los muebles de la sala, compró pintura, tejas, lozas y aseguró que "voy a arreglarlo para cuando llegue Elvis. Lo esperamos, Sydney es su única hija, para ambos este encuentro va a ser lo más importante de sus vidas".

Algunas personalidades famosas del deporte y de las artes que desertaron no obtuvieron el pasaporte cubano, otros sencillamente no lo pidieron pensando que su demanda sería negada.

Uno de los casos más conocidos es el de la famosa cantante cubana Celia Cruz, quien en 1960 se quedó en México y después vivió en Estados Unidos hasta su muerte en 2003. Siempre lamentó y criticó la decisión del gobierno de la isla de no darle autorización en el año 1962 cuando falleció su madre para asistir al entierro.

Se estima que en los últimos 20 años, cientos de peloteros abandonaron la isla, pero también lo hicieron atletas de voleibol, boxeo, fútbol, atletismo, lucha, gimnasia y judo, entre otras disciplinas.

Ihosvany Hernández, capitán del equipo de voleibol subcampeón mundial y quien abandonó la selección en 2001 junto con otros cinco jugadores, se alegró por la medida.

"Pienso ir, aunque no por ahora, será para el verano y las vacaciones, voy a ir ahorrando dinero", expresó Hernández en un correo electrónico.

Los padres del voleibolista, Estrella Rivera y Jesús Hernández, ya cuentan los días pues no ven a su hijo desde hace cuatro años cuando fueron a visitarlo a Polonia, donde jugaba.

"Se esperaba esta medida pero la verdad, no pensaba que iba a ser tan rápida" comentó Rivera. Se enteró de la noticia oyendo a Acosta en la televisión confesó que "me puse nerviosa y contenta, enseguida el teléfono se puso a sonar y no paró en largas horas, eran la familia y los amigos de Ihosvany para decirnos que ya se preparaba la fiesta".

POR ANNE MARIE GARCIA

LA HABANA (AP)- El manager de la selección cubana de béisbol afirmó que existen conversaciones para que peloteros de la isla jueguen en la liga profesional japonesa.

Víctor Mesa afirmó que "estaría encantado de que peloteros cubanos pudiesen jugar en ligas japonesas", según publicó el sábado el sitio digital cubano CubaSÍ.

"Existen conversaciones tras bambalinas sobre esa posibilidad", aseguró Mesa. Agregó que "aún no hay nada definido, pero no me sorprendería que esto se hiciese realidad en un futuro cercano".

Mesa, quien asumió las riendas de la selección cubana en julio, hizo las declaraciones en la ciudad de Fukuoka, Japón, donde la novena de la isla perdió el viernes 2-0 un amistoso frente al elenco Samurai de esa ciudad.

Cuba, otrora rey del béisbol amateur, no gana un título importante desde 2005. En el primer Clásico Mundial se ubicó segundo detrás de Japón y en el segundo cayó al quinto lugar.

"Siempre apoyaría que nuestros jugadores experimentaran en diferentes ligas extranjeras, excepto en los Estados Unidos, debido a las actuales sanciones económicas (embargo) impuestas a Cuba. El mejor lugar sería Japón", expresó Mesa.

La novena cubana inició a comienzos de noviembre una gira por Asia como parte de la preparación para el tercer Clásico Mundial de marzo próximo. Jugó tres amistosos en Taiwán con dos victorias y un revés y después dos en Japón.

Mesa, exjardinero de Cuba y campeón olímpico en 1992, auguró que con los intercambios con los países asiáticos "puede que eche a andar todo el proceso" para que peloteros de la isla se inserten en esos países.

Mesa consideró que en Corea del Sur, Japón y Taiwán "se juega un muy buen béisbol" y calificó de "algo muy serio" los éxitos de Japón en las dos primeras ediciones del Clásico Mundial.

El toletero Omar Linares fue el único pelotero cubano que jugó en la liga profesional nipona con la autorización de las autoridades deportivas de la isla, cuando en 2002, a sus 35 años, defendió durante tres años la camiseta de los Dragones de Chunichi.

En esos años también se desempeñaron en Japón, Antonio Pacheco, Orestes Kindelán, Luis Ulacia y German Mesa, pero no lo hicieron en la liga profesional.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CÁDIZ (ESPAÑA), 17 NOV (EFE).- Concluida su XXII Cumbre, Iberoamérica encara ahora el reto de redefinir el papel de este foro en un momento de pujanza económica en América mientras que Europa trata de superar su crisis.

"La Comunidad Iberoamericana es una firme realidad" y ahora "debemos mirar con nuevos ojos lo mucho que hemos recorrido y lo mucho también que nos queda todavía por hacer", dijo el rey Juan Carlos en la ceremonia de clausura de la Cumbre de Cádiz.

Corresponderá ahora a Panamá, que acogerá la cumbre de 2013, dirigir a toda la comunidad de naciones en esa responsabilidad.

El presidente panameño, Ricardo Martinelli, afirmó que la próxima cumbre se centrará en "el papel económico, político, social y cultural de la comunidad iberoamericana en el contexto mundial" y que se celebrará el 18 y 19 de octubre de 2013.

La próxima cita podría ser la última con el actual formato ya que los líderes iberoamericanos han encargado hoy al expresidente chileno Ricardo Lagos, al secretario general iberoamericano, Enrique Iglesias, y a la canciller mexicana, Patricia Espinosa, presentar una propuesta formal para reformar las cumbres, que previsiblemente pasarán a ser bienales.

Este equipo deberá entregar su informe en la próxima cumbre de Panamá y cuenta como base para su trabajo con una propuesta, presentada por España, para "redefinir" por completo este foro.

España, que ahora asume más del 60 por ciento de la financiación de la Secretaría General Iberoamericana, organizadora de las cumbres, propone por ejemplo diseñar "una estructura más equitativa en cuanto a cargas y responsabilidades".

En una rueda de prensa al término de la cumbre, el presidente del Gobierno español, Mariano Rajoy, afirmó que en la edición de este año ha llegado el momento de dar un paso adelante, de iniciar una nueva etapa.

Rajoy recalcó el mensaje de que Latinoamérica desea ayudar a que Europa cambie su tendencia económica.

Antes de la ceremonia de clausura, los participantes en la cumbre posaron para la tradicional "foto de familia" y tuvieron un almuerzo conocido como "retiro" en el que, según Rajoy, el diálogo entre los mandatarios a solas fue fructífero y activo.

La Declaración de Cádiz y el Programa de Acción aglutinan los temas y decisiones de esta cita, que ha tenido un marcado acento económico.

A estos documentos, suscritos hoy por los jefes de Estado y de Gobierno, se añaden una docena de comunicados especiales, que abordan temas variados, como el rechazo del bloqueo de EE.UU. a Cuba, las Malvinas, la hoja de coca, el cambio climático, el femicidio, la inclusión de los discapacitados en el mercado laboral y la declaración de 2013 como Año Internacional de la Quinua.

La Declaración se centra en seis ejes, entre los que destaca el desarrollo de infraestructuras, la promoción de las micro, pequeñas y medianas empresas, y políticas de crecimiento y empleo.

El texto recoge también el fortalecimiento de "reglas claras, estables y previsibles que ayuden a promover las inversiones productivas nacionales y extranjeras".

En la Declaración se recoge también el respaldo de los mandatarios iberoamericanos a la celebración de una sesión especial de la Asamblea General de la ONU sobre el problema mundial de la droga.

También se ha aceptado a Haití como país observador en las cumbres.

España ha recibido además de los presidentes de Chile, México, Perú y Colombia la carta en la que España es aceptada como país observador de la Alianza del Pacífico.

La cumbre también respaldó la candidatura de España a ocupar un puesto no permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

A la cumbre no acudieron siete mandatarios, los de Nicaragua, Argentina, Uruguay, Guatemala, Paraguay, Venezuela y Cuba, y tanto el presidente de Bolivia, Evo Morales, como el de Honduras, Porfirio Lobo, anticiparon su salida de Cádiz alegando compromisos en sus países.

La Cumbre de Cádiz puso el broche de oro a la conmemoración del bicentenario de la primera Constitución liberal de España, conocida como "La Pepa".

CADIZ, ESPAÑA (AP)- La 22da. Cumbre Iberoamericana, en la que se impusieron la crisis económica y el narcotráfico como temas casi excluyentes, bajó el telón el sábado con una declaración conjunta que expresó el interés general de seguir promoviendo el desarrollo económico.

Asimismo se creó una comisión que dirigirá el ex presidente chileno Ricardo Lagos para modificar el formato de este foro, que probablemente pasará a celebrarse cada dos años tras la cumbre ya programada de Panamá en 2013.

Las muy distintas recetas para abordar la crisis económica y los problemas del narcotráfico en la región centraron las discusiones de los jefes de gobierno de España, Portugal y América Latina, en la que también afloraron algunos conflictos.

Mandatarios como el ecuatoriano Rafael Correa y el vicepresidente argentino Amado Boudou criticaron abiertamente las políticas de recortes en las que se ha embarcado la Unión Europea, a la que reclamaron no cometer los mismos errores que América Latina hace una década.

Mientras que la presidenta brasileña Dilma Rousseff dijo que "una consolidación fiscal excesiva y simultánea en varios países no es la mejor respuesta para combatir la crisis mundial".

Por su parte, el anfitrión español Mariano Rajoy defendió la combinación de austeridad y crecimiento, y recordó que el país ibérico realizó grandes inversiones en Latinoamérica cuando ésta sufría la crisis.

Ahora que se han intercambiado los papeles, reiteró el mensaje de que el viejo continente es una "oportunidad" para el pujante nuevo mundo.

"Estamos más abiertos que nunca a América Latina", proclamó Rajoy en el plenario, reivindicando la idea de que la grave crisis española, que soporta un desempleo del 25%, pasa inevitablemente por el otro lado del Atlántico.

El encuentro de Cádiz, una de las ciudades españolas que centralizó gran parte del comercio entre las dos orillas del Atlántico durante la época de la colonia, recogió el interés de seguir promoviendo el desarrollo económico en la región con especial atención al apoyo a las pequeñas y medianas empresas (pymes).

La carta de las pymes pretende fomentar el intercambio entre empresas de las dos orillas y se lleva de este encuentro el compromiso económico de inversiones de la Corporación Andina de Fomento y el Banco Interamericano de Desarrollo.

Otro de los puntos incluidos en el documento firmado por los más de 20 países fue la preocupación por la reciente legalización del consumo de marihuana para uso recreativo en algunos estados de Estados Unidos, medida fuertemente criticada por México y El Salvador.

El presidente mexicano Felipe Calderón advirtió que no se puede dar "ni un paso atrás" en el combate al narco y pidió estudiar nuevos para cortar el flujo de dinero de los consumidores a los grupos criminales.

"En nuestros países, un campesino que siembra media hectárea es perseguido y encarcelado. En nuestros países, miles de gentes son presas de las garras de la delincuencia, del crimen y del narcotráfico", dijo Calderón en su intervención en la sesión plenaria. "En Estados Unidos, ahora, simple y sencillamente, se producirá la marihuana a niveles industriales, se comercializará con absoluta libertad en esos estados y se consumirá a discreción".

La declaración respalda la celebración de una sesión especial de la Asamblea General de las Naciones Unidas antes de 2015 para evaluar "los logros y limitaciones de las políticas actuales para enfrentar" el eterno problema de

las drogas.

El diálogo entre los mandatarios tuvo espacio para temas de actualidad y polémica.

El presidente colombiano Juan Manuel Santos recordó que el próximo lunes comenzarán en La Habana las negociaciones entre su gobierno y la guerrilla de las FARC.

"Hemos abordado esta situación con optimismo porque creemos que las condiciones están dadas para poder darle termino a un conflicto de casi 50 años", señaló Santos.

El reclamo de Bolivia de una salida al mar se coló en la sesión plenaria, donde el presidente Evo Morales y su homólogo chileno Sebastián Piñera evidenciaron que están lejos de entenderse.

Morales interpeló directamente a Piñera para que abandone "posiciones conservadoras" y recordó que su país tiene derecho a acudir a tribunales internacionales si no se logra el acuerdo. El mandatario chileno apeló al estricto cumplimiento del tratado de 1904 suscrito entre los dos países y respondió que el diferendo no era tema de un foro multilateral.

"Quiero decir que la diplomacia chilena cierra filas cuando se trata de abordar el reclamo boliviano, argumentando constantemente que los tratados son intangibles", dijo Morales.

"Entre Chile y Bolivia, existe un tratado", recordó Piñera sobre la salida soberana al mar, que perdió Bolivia en la guerra del Pacífico entre 1879 y 1883. "Chile ha cumplido, cumple y seguirá cumpliendo lo que ese tratado establece".

Al finalizar el encuentro, Rajoy pasó el testigo de la cumbre al presidente panameño Ricardo Martinelli, quien anunció que la 23ra. Cumbre Iberoamericana tendrá lugar entre el 18 y 19 de octubre de 2013 en la ciudad de Panamá.

CÁDIZ, ESPAÑA, 17 NOV 2012 (AFP) - Fortalecer el comercio y la inversión, con estabilidad jurídica y financiera, y ayudar a las empresas a crear empleo fue la fórmula contra la crisis que propugnaron el sábado los líderes iberoamericanos, al término de una cumbre que buscó reequilibrar la relación entre países.

"En estos años América Latina se ha convertido en una de las regiones con mayor potencial de crecimiento", afirmó el presidente del gobierno español, el conservador Mariano Rajoy, al clausurar en Cádiz la XXII Cumbre Iberoamericana.

"Europa, por su parte, debe aunar esfuerzos para arrancar el motor común del crecimiento", agregó, en un momento en que los países de la UE se enfrentan por un presupuesto europeo marcado por la austeridad.

En este contexto, "queríamos que Cádiz sentara las bases para una relación renovada" que refleje este reequilibrio de fuerzas entre países europeos y latinoamericanos, afirmó Rajoy, considerando que el encuentro culminó con éxito "muchos meses de trabajo y reflexión" entre los 22 miembros de la comunidad iberoamericana.

El impacto social de la crisis europea, que golpea con especial fuerza a Portugal y España, se convirtió en el tema central de la cumbre, en un contexto de cuestionamiento a las medidas de ajuste como forma de salir de la recesión.

La austeridad, "aunque aleja el quiste de una quiebra financiera, no aleja la desconfianza de los mercados, y aún más importante, no aleja la desconfianza de las poblaciones", lanzó la presidenta brasileña Dilma Rousseff.

Para hacer frente a la creciente insatisfacción social es necesario adoptar una política para incentivar el crecimiento que "obtenga resultados concretos para las personas y presente un horizonte de esperanza, no sólo la perspectiva de más años de sufrimiento", agregó.

Abriendo sus mercados y garantizando un marco regulatorio transparente y estable, los países latinoamericanos pueden contribuir a la superación de una crisis que, de prolongarse, podría afectar también a sus economías.

"Es importante que hay una masa de 600 millones de latinoamericanos que trabajando juntos puedan darse apoyo" en estos tiempos de crisis, destacó por su parte el Secretario General Iberoamericano, Enrique Iglesias.

"Hay una corriente importante de empresas españolas que van para América y tenemos la posibilidad de crear empresas multiibéricas", agregó.

Este estrechamiento de la cooperación quedó reflejado en la declaración final de la cumbre, en la que los líderes se comprometieron a "fortalecer reglas claras, estables y previsibles que ayuden a promover las inversiones productivas nacionales y extranjeras".

La seguridad jurídica, que interesa especialmente a España tras la expropiación de la petrolera YPF a Repsol por Argentina, es también fundamental para los cientos de empresas multilatinas con intereses en todo el continente.

En el marco de la cumbre se presentó asimismo la creación de un Centro Iberoamericano de Arbitraje privado, que permita una resolución rápida y simplificada de los conflictos entre empresas.

La cita adoptó también una Carta Iberoamericana de las Pymes destinada a propulsar a las pequeñas y medianas empresas como elementos claves de desarrollo y creación de empleo.

Junto a la crisis, los dirigentes iberoamericanos trataron cuestiones de interés regional, y por petición de México y los países centroamericanos, pidieron que se realice una reflexión a nivel internacional sobre la despenalización de la producción, la venta y el consumo de ciertas drogas.

La XXII Cumbre Iberoamericana se celebró este año en Cádiz coincidiendo con el bicentenario de la Constitución de 1812, promulgada en esta ciudad por diputados de España y América, un texto que fue

fundamental para la posterior independencia de los países latinoamericanos.

Un total de 21 países estuvieron presentes en esta cita, a la que no acudió Paraguay debido al conflicto con sus socios de UNASUR y MERCOSUR a raíz de la destitución del presidente Fernando Lugo.

Estuvieron también ausentes los presidentes de Cuba, Venezuela, Argentina, Guatemala, Uruguay y Nicaragua, representados por sus vicepresidentes o cancilleres.

La próxima cita tendrá lugar en Panamá, que propuso las fechas del 18 y 19 de octubre coincidiendo con el quinto centenario del descubrimiento del 'Mar del Sur' (océano Pacífico) por el navegante español Vasco Núñez de Balboa.

CÁDIZ, ESPAÑA, 16 NOV 2012 (AFP) - Los ministros de Relaciones Exteriores de los países iberoamericanos iniciaron este viernes en Cádiz las discusiones de la Declaración que marcará la XXII Cumbre de Jefes de Estado, con un diálogo que se centró en las consecuencias sociales de la crisis.

"Hemos analizado la Declaración de Cádiz, y hemos dialogado mucho sobre la crisis, hemos conversado mucho sobre sus consecuencias, y en especial sobre el aspecto más difícil, el desempleo, el que más nos afecta a todos", dijo el canciller español, José Manuel García-Margallo, en rueda de prensa.

En una reunión previa a la inauguración oficial de la cumbre por la tarde, los responsables diplomáticos de los 21 países presentes analizaron "la crisis mundial y las alternativas para una salida", afirmó. "Podemos decir que es prácticamente un consenso que las medidas de austeridad son necesarias, pero no suficientes. La clave es el crecimiento", agregó.

Los ministros de Exteriores debían analizar asimismo, durante el almuerzo, "la situación entre Israel y los palestinos, Siria, Irán y la inestabilidad en el Sahel, y la forma en que todo esto nos afecta", precisó.

Poco antes, un alto diplomático brasileño había asegurado a la AFP que las discusiones para definir la Declaración de Cádiz pusieron en evidencia "un contexto nuevo" en Latinoamérica y Europa.

"Será una Declaración política, para dar sentido político a una reunión convocada bajo el lema de una 'relación renovada'", explicó. "Los temas pueden ser los mismos de otras cumbres, pero lo que ha cambiado es la situación de nuestros asociados, es un contexto nuevo", precisó.

Según este diplomático, próximo a las negociaciones, en la cita de Cádiz "algunos de nuestros asociados están en una situación diferente de lo que estaban en las cumbres anteriores, inclusive la última".

El diplomático apuntó que la crisis "ha cambiado la posición relativa de los actores".

Los países latinoamericanos "estamos creciendo. De forma que somos ahora parte de la solución, no parte del problema", aseguró.

"La Declaración, como es habitual, tendrá ejes temáticos como el comercio, la ciencia y la tecnología, el fortalecimiento del Estado y la inclusión social. Pero el lema del encuentro es una 'relación renovada'. Entonces, queremos empeñarnos en indicar caminos posibles a seguir para la comunidad iberoamericana", dijo el diplomático.

En un evento marcado por la aguda crisis que sacude a España y Portugal, la importancia atribuida a la presencia de la brasileña Dilma Rousseff, presidenta de la sexta mayor economía del mundo, pone de relieve las transformaciones registradas en la región.

De acuerdo con el portavoz de la cancillería brasileña, Tovar Nunes, para Rousseff y su diplomacia el momento es de solidaridad con España y Portugal pero también de expresar la convicción de que la coyuntura pide "menos ajuste y más inducción al consumo y la creación de empleo".

Esta discusión, sin embargo, se limitará a los bastidores y las reuniones plenarias. Los jefes de Estado y de Gobierno realizarán el sábado dos reuniones en las que cada uno tendrá oportunidad de expresarse, pero el momento clave será el almuerzo a puertas cerradas que mantendrán sin presencia siquiera de los cancilleres.

En este sentido, a petición del presidente del gobierno español, Mariano Rajoy, el presidente chileno Sebastián Piñera hablará sobre "el impacto de la crisis económica en Iberoamérica y las respuestas iberoamericanas a la crisis", según su agenda.

Además de las ya tradicionales declaraciones de apoyo a la soberanía argentina sobre las islas Malvinas, la condena a las leyes estadounidenses de bloqueo comercial a Cuba y el pedido de despenalización del mascado de hoja de coca, Brasil propondrá en la cumbre un documento sobre "inclusión social de afrodescendientes".

A la espera de la inauguración oficial, Cádiz recibía la llegada de las delegaciones y de los más de mil periodistas de 35 países acreditados para un evento al que sólo debían faltar los presidentes de Cuba, Venezuela, Argentina, Guatemala y Uruguay, representados por sus vicepresidentes o cancilleres.

De los 22 países miembros, Paraguay será el único ausente, debido al conflicto con sus socios de UNASUR y MERCOSUR a raíz de la destitución del presidente Fernando Lugo.

Al margen de la cumbre, Rajoy tenía previstas el viernes reuniones bilaterales con los presidentes de Colombia, Ecuador, Honduras y Bolivia, así como con el presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso.

El jefe del ejecutivo debía asimismo almorzar con el presidente saliente de México, Felipe Calderón, una cita ya tradicional de estas cumbres en la que también participaba el rey Juan Carlos de España.

El monarca se reunió por su parte con el colombiano Juan Manuel Santos y el ecuatoriano Rafael Correa, antes de cenar con el conjunto de mandatarios.

CÁDIZ (ESPAÑA), 17 NOV (EFE).- La confianza en la economía de un país "no se construye solamente con los sacrificios" de sus ciudadanos, resaltó hoy la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, quien consideró que la austeridad tiene "sus límites".

En su discurso en la sesión plenaria de la XXII Cumbre Iberoamericana, que se celebró en Cádiz (España), Rousseff se refirió a las políticas de austeridad y disciplina fiscal europeas como forma para salir de la crisis económica.

La presidenta comenzó su discurso en la reunión, presidida por el rey Juan Carlos, con unas palabras de solidaridad con Guatemala, Cuba y Haití tras los recientes devastadores desastres naturales.

También elogió la "bellísima" ciudad de Cádiz, marco del nacimiento de la primera Constitución española, en 1812 y que, según dijo "fue celebrada en todo el mundo hispanoamericano" al servir de modelo para muchas cartas magnas latinoamericanas.

La presidenta abordó la crisis económica, de la que opinó que para superarla "hace falta que la estrategia adoptada demuestre resultados concretos para las personas, presente un horizonte de esperanza y no solo perspectiva de más años de sufrimiento".

"Brasil viene defendiendo, no solo en el G20, que la consolidación fiscal exagerada y simultánea en todos los países no es la mejor respuesta a la crisis mundial, y puede incluso agravarla llevando a una mayor recesión", señaló.

"La crisis financiera, que hoy afecta a Europa, golpea de forma particular a la Península Ibérica", afirmó al considerar que es compleja la tarea de España y Portugal, pero que cuentan con sociedades creativas y capacidad de superación.

Recordó que su país también se vio afectado por la crisis debido a la reducción de los mercados internacionales, ante lo que ha tomado medidas de estímulo económico "sin comprometer la prudencia fiscal" y ha ampliado las inversiones públicas y privadas en infraestructura.

"No es solo Brasil, sino toda América Latina muestra de dinamismo económico, de vigor democrático, de mayor equidad social, gracias a las políticas que privilegian el crecimiento económico como la inclusión social", afirmó.

Consideró que la necesidad de mejorar la competitividad es el actual desafío que afronta su país y Latinoamérica, y en ese capítulo España y Portugal pueden contribuir a desarrollar las infraestructuras

En la última década, 40 millones de brasileños salieron de la pobreza, dijo Rousseff, quien, por otro lado abogó por un "mundo plural en el que el multilateralismo será el gran instrumento de cooperación", razón por la que Brasil desea profundizar en su integración regional.

En este contexto, Rousseff dijo que después de MERCOSUR y UNASUR, la Comunidad de Estados Latino-Americanos y Caribeños (CELAC) tiene, con 33 países, una "perspectiva más amplia."

La presidenta se comprometió a contribuir en su país a uno de los objetivos fijados en esta cumbre: la promoción de las empresas pequeñas y medianas (pymes), en la llamada Carta iberoamericana de la micro, pequeña y media empresa.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino

Selección Internacional: Geosvany Pérez Carmenate

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
